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□ 本 报 记 者 吕光社 王浩奇
本报通讯员 王梅娟 姜现朋

站在葡萄山上，邹城市石墙镇偏南部的丘
陵和田地可尽收眼底。近年来，这里不长植被
的石头山上冒出了点点绿色，和麦田的青绿渐
变得浑然一体；不光如此，山地间还增添了现
代化蔬菜大棚、蜿蜒的柏油山路、多彩的露营
集装箱、清澈的湖水……昔日穷山村原始的田
园生态变得规范起来。

“我们的目标是把绿鑫春打造成人与自然
和谐发展的一个农业综合体。”山东绿鑫春生
态农业发展有限公司董事长臧永芝说，他们的
初衷只是让城里人吃上绿色、安全的蔬菜。在
市场的带动下，他们以农业为基础先后发展起
了采摘、旅游、体育、文化科技体验等项目。
这在概念上与今年中央一号文件中的“田园综
合体”不谋而合，而实际上，新产业、新业态
的配套设施用地却和土地的基本农田性质不太
一致。路怎么走，绿鑫春也在摸索着前进。

市场需求

引发“农业+”效应

4月25日，在绿鑫春的润芝鑫蔬菜大棚基
地，臧永芝随手摘了一根黄瓜递给记者：“保
证没上化肥，没打农药，直接吃就可以。”记
者咬了一口，鲜脆爽口。

2014年园区刚建成的时候，臧永芝的目的
只有一个，就是能让城里人吃上安全放心的蔬
菜。为了种好蔬菜，臧永芝起步就站在了高起
点，引进科技含量高的以色列6代大棚，单个
占地10亩，成为省内单个跨度最大的蔬菜大
棚。目前园区内共有43座这样的大棚。棚内蔬
菜坚持不上化肥，不打农药，生物除虫。

市场的需求让绿鑫春很难“隐居山林一心
只读圣贤书”。蔬菜越来越被人认可，园区渐
渐开启了“采摘模式”。其火爆程度出乎臧永
芝的意料，经常一天有五六辆大巴车开进园
区，“唰地下来一堆人，转眼就全都钻进了菜
地里。”

“既然这么受欢迎，我们为什么不能在农
业的基础上搞乡村游呢？”园区里打了温泉深
井，还从山下拉土，在被开采过的石头山上打
造梯田花海。绿鑫春将园区大门设在西边，正

好对着当地著名的上九山民俗景区，两家相向
发展，串成旅游线路。

绿鑫春坐拥优厚的生态基础，当然不会止
步于乡村游。借助山体，绿鑫春打造成了济宁
市最大的滑雪场，并突破季节限制，在春夏秋
三个季节新上了滑草、儿童足球、水上高尔夫
和山地自行车等体育项目。另外，园区还成了
企业、机关等开展拓展训练的好去处。记者采
访时，未来10天的场地都被客户订满了。

绿鑫春的“农业+”效应凸显，也惠及了
当地老百姓。按照一号文件中“建设以农民合
作社为主要载体、让农民充分参与和收益、集
循环农业、创意农业、农事体验于一体的田园
综合体”的提法，园区让涉及土地流转村民在
领取700到1500元亩流转费的基础上，到园区
里来打工，每天的工资是40到120元。在此基
础上，绿鑫春建立合作社，让村民持股，股息

超过银行利率。而之前，这里的老百姓每年连
500元的亩产都挣不到。

不能让来看星星的游客

没地方住

“我们想让来到园区的游客感受到人与自
然和谐相处的关系。”臧永芝说，她是从石墙
镇农村走出来的企业家，小的时候在家乡的沟
里、河里和小伙伴玩耍的过程中就不知不觉学
会了游泳。她觉得这正是城里孩子缺少的，为
此，园区还设计有水位低于60厘米的河沟，让
城里的孩子自由随意地玩耍。

“在各种昆虫叫声衬托出来的宁静中，躺
在草坪上看到满天繁星的那一刻，就什么都忘
了。”来自鱼台的一位游客由衷发出感慨。园
区建在草坪上的集装箱露营和帐篷露营设施建
设初衷，就是为游客夜晚看星星提供便利。

集装箱和帐篷均建在离地面60厘米以上的
位置，没有破坏草坪，也谈不上改变土地性
质。“我们就想让城里人离开城市的喧嚣，享

受田园这种生态和宁静。”山东绿鑫春生态农
业发展有限公司总经理张兵说。

无疑，市场引燃了多种新产业、新业态的
马达，但却不能逾越这条土地红线一步，无形
中增加了创业者的压力。田园综合体肯定超出
了单纯的“田园”这个概念，而在臧永芝的概
念里，吃喝玩乐购，甚至包括会议、商务等，
都必须是田园综合体具备的，需要大量的农业
设施用地、旅游用地或建筑用地指标。

中央一号文件提出：当前休闲农业、乡村
旅游、乡村养老等新产业新业态用地需求旺
盛，允许通过村庄整治、宅基地整理等节约的
建设用地采取入股、联营等方式，重点支持乡
村休闲旅游养老等产业和农村三产融合发展。
探索农村集体组织以出租、合作等方式盘活利
用空闲农房及宅基地，增加农民财产性收入。

土地的红线当然不能碰。认真研读了今年
的中央1号文件后，臧永芝考察了园区所涉及
村子里的闲置的房屋，准备搞民宿。

另外一方面，镇上也正在积极为园区协调
一定的建筑用地指标。目前，已经批下来100
亩的用地指标，臧永芝视如珍宝。

逛田园摘野菜，晚上哪儿数星星
田园综合体期待拓展多元想象空间

□记 者 尹彤
通讯员 薛海波 宋宇峰 报道

本报嘉祥讯 近日，嘉祥县委宣传部、县普法
办、县法制办、县司法局联合印发了《关于建立重
点单位2017年普法依法治理责任清单制度的实施意
见》，明确了全县73个县直单位（含垂直双管部
门）和13个镇街的普法责任清单。

73个县直单位和13个镇街各配备一名普法联络
员，按照责任清单划分了普法“责任田”，普法责任

“包干到户”。各部门、各镇街根据本单位普法工作实
际和责任清单内容，认真填写“谁执法谁普法”具体
任务详表和工作情况反馈表，自觉履行普法义务。

各部门、各镇街按照集中宣传时段表和各类法
制宣传月、宣传周、宣传日、新颁法律法规等特殊
时间节点和不同时期的社会关注的热点问题，面向
社会积极开展本单位法律法规宣传。县普法依法治
理工作领导小组及其办公室联合县委宣传部、县法
制办等部门，通过明察暗访等多种方式，对各部
门、各镇街落实普法责任清单制度、开展普法宣传
教育情况进行综合考评。

嘉祥县首推

普法责任清单

□记 者 赵德鑫
通讯员 蔡大虎 林通 报道

本报济宁讯 4月29日，第二届中国（济宁）
太白湖文化旅游艺术节正式开幕，在五一假期第一
天为游客们送上一场丰富多彩的文化视听盛宴。

本次大型公益活动以“聚力二次创业、再创新
区辉煌”为主题，时长共计7天，包含了民俗文化
公益节目汇演、新区二次创业风采展、新区二次创
业摄影展、非物质文化遗产手艺制作展示等多种形
式的系列活动。

第二届中国（济宁）太白湖

文化旅游艺术节开幕

□记者 吕光社 通讯员 路则权 报道
本报曲阜讯 近日，作为“儒家文化普及读

本”之一的《儒家文化与社区（乡村）文明》图书
出版发行。该书分十章，分别为“夫敬妇齐，琴瑟
和鸣”“父慈子孝，父子有亲”“兄友弟恭，手足
情深”“以友辅仁，取友必端”“诚信无欺，止于
至善”“以和为贵，反求诸己”“崇德尚义，见贤
思齐”“立人达人，以邻为伴”“礼乐并举，移风
易俗”和“里仁为美、文明和谐”，每章又分成
“核心观念阐述”“古为今用”“故事链接”和
“经典名句”四个部分。

《儒家文化与社区（乡村）

文明》图书出版发行

□姜现朋
王浩奇 报道

4月30日，城里
来的小朋友们在绿鑫
春生态庄园里画画。

广告

苑修太，济宁市第一人民医院院长助

理兼儿科主任，主任医师、教授、硕士生

导师，济宁市名医。

中华医学会儿科学分会呼吸学组儿童

肺功能协作组委员、中华医学会儿科学分

会呼吸学组儿童呼吸疑难少见病协作组委

员，山东中西医结合学会儿科专业委员会

副主任委员、山东省医学会儿科分会呼吸

学组委员、省医学会儿科分会呼吸学组儿

童哮喘协作组副组长，济宁市医学会儿科

专业委员会主任委员、济宁市医学会儿科

急救专业委员会主任委员、济宁市医学会

儿科青年专业委员会主任委员，济宁市中

西医结合学会儿科专业委员会主任委员。

1988年毕业于青岛医学院儿科系，大学本

科学历，学士学位，同年8月分配至济宁

市第一人民医院儿科工作至今，通过高等

教育自学考试取得中医学大学专科学历。

一直从事中西医结合儿科临床、教学、科

研工作，多次受到医院表彰，分别被评为

济宁市第一人民医院十佳医生、最可信医

生，十佳科主任。曾于1995年、2000年先

后两次到北京儿童医院中西医结合科进修

学习，有幸跟随刘韵远、裴学义、陈昭

定、闫慧敏、李燕宁等中医儿科大家临诊

学习。

他擅长中西医结合诊治哮喘、过敏性

紫癜等变态反应性疾病、呼吸系统疾病、

消化系统疾病，以及长期发热等疑难杂

症。发表论文20余篇。科研获市科技进步

三等奖3项。

苑修太简历

□张誉耀 周静

5月7日，是个周末，济宁市第一人民医院

儿童医院举行2017年世界哮喘日大型义诊活

动，从四面八方赶来的家长带着孩子几乎把活

动现场围得水泄不通，其中相当一部分家长是

奔着济宁市第一人民医院院长助理兼儿科主任

苑修太来的。

“苑医生给孩子看病，医术高、态度好、

花钱少！”“我小时候生病就是爸妈带着来找

苑医生，现在自己有了孩子，孩子生病了还是

首选苑医生，特别信任他。”——— 在儿科界，

苑修太早已声名远播。

责任，是三十年如一日的坚守

儿科，经常被叫做“哑巴科室”，因为小孩

子表述能力差，哪里不舒服说不清楚，通常只会

哭，引发首发症状的原因却千差万别，家长也只

能是干着急，而且孩子免疫系统不成熟，抵抗能

力差，病情变化非常快，如果不能及时确诊并进

行恰当的治疗，会相当危险。所以需要医生反复

耐心排查，随时关注病情，并多和家长保持沟

通。但凡有急诊儿童进来，儿科的医生们睡觉都

得睁一只眼，行内有“宁治十妇人，不治一小

儿”的说法。

儿童病号是非常多的，与之相对的，却是

我国儿科医生短缺、流失严重，主要原因为儿

科工作压力大、风险高、收入低。一方面，给

儿童看病要比给成人看病困难得多，承担的风

险和压力也远大于普通科室；另一方面，儿科

医生尽管诊疗任务繁重，但因为儿科用药的剂

型和剂量都比成人小，更鲜有大检查、大手

术，所以，儿科医生的收入相对较低。在多重

因素影响下，儿科医生流失严重。虽然有一些

高校新增儿科学专业，能多培养一些儿科医

生，但是最终也难免出现流失、转行的尴尬。

而苑修太自1988年从青岛医学院毕业后来

到济宁市第一人民医院，已经坚守在儿科3 0

年，从青春小伙儿到两鬓斑白，从家长教孩子

们喊“苑叔叔”到“苑爷爷”，着实不容易。

“主要是因为感觉到有这个责任吧，干一行爱

一行。看到孩子们健康可爱的样子，家长托付

重任的认可，也有了自豪感和成就感，辛苦和

委屈也值得了。”苑修太说，为家长和孩子提

供更好的医护、科普的服务和医疗的服务，是

他的终生追求。

苑修太十分有耐心，工作时总是细细询

问，排查病因，且站在家长的角度，理解他们

的着急，态度和蔼亲切，保持沟通的顺利。而

医学的浩瀚海洋，需要医生们终生学习、终生

进步，苑修太养成每天看书学习、上网查资

料、搜科研读指南的习惯，挤时间参加各类研

讨会，保持知识更新和技术提高。

儿童患病，主要集中在呼吸道、胃肠道、

神经中枢和传染疾病，6、7、8月和冬季，是儿

童患病的高发时间，每天的接诊量达到2 0 0多

人，平时的“淡季”，苑修太每天也要接待110

位以上的小病号，面对和交流的除了小病号，

更多的是向父母了解来龙去脉的情况，工作量

巨大。虽然老家在嘉祥，距济宁城区很近，但

他只有参加工作的那年回去过了年，之后的每

个春节，苑修太都是在医院度过的。

多年来，苑修太致力于儿童哮喘规范化的

防治工作，率先在济宁地区采用WHO推荐的

GINA方案治疗儿童哮喘，8年来连续主持、举

办鲁西南地区儿童哮喘及变态反应性疾病高峰

论坛，推动了本地区儿童哮喘及过敏性疾病的

规范化诊治。网站上的患者投票，苑修太的疗

效和态度，满意率均为百分之百。

中西医结合，为孩子提供安

全、有效、简便、便宜的治疗

苑修太认为，在治疗过程中，应该减少对

孩子身体机能的创伤，应该使治疗安全、有

效、简便和便宜。在从医过程中，他发现，西

医的检查方式多，以“治病”为主，而中医治

疗手段多，以“治人”为主，中西医结合，则

能够优势互补，找对病因，对症下药，把患病

的身体治好。为此，他在百忙之中，自学中医

国粹，参加高等教育自学考试，考入山东中医

药大学中医专业，而后，他成为济宁医疗界中

西医结合方面响当当的儿科专家。

曾经有位济南的3岁小患者，患上了霉菌性

肠炎，之前采用西医抗真菌药、打抗生素，都

没有起到效果，还产生了呕吐的不良反应，多

家医院治疗未果后，家长从网上得知苑修太医

术高明，便慕名而来。苑修太采用中医思维：

太阳下不会发霉，阴暗潮湿才有霉菌，这孩子

是湿气重，可以用中药去湿气。于是他给孩子

开了平胃散等燥湿健脾的中药，孩子身体环境

好了，病也很快好起来。

像这样花小钱看好病的例子，在苑修太这

里比比皆是。他说，儿科医生的最高境界，那

就是能不吃药的，尽量不要用药，因为药物对孩

子稚嫩的脏器其实是构成伤害的，那么能用一种

药的，真的不要用两种药，不是药物越多越好，

得把这个治疗导致的对孩子的伤害降到最低。中

医，望闻问切，口服外敷，灌肠等手段，能让孩

子少遭罪，但康复快，住院少，花费也少，导致

很多家长刚开始还不能理解：带着孩子大老远

来，终于排上队，开了十几二十块钱的药，就把

我们打发了？这么便宜，还不够路费呢！而好的

疗效，让他们心服口服了。

作为济宁市第一人民医院的儿科主任，苑

修太不仅要对他的病人负责，而且还要为医院

儿科的长远发展尽心尽力。2008年，根据医院

集团战略发展规划，济宁市第一人民医院决定

将医院儿科与济宁军分区医院重组建立一所儿

童医院，苑修太负责筹建工作。从改造方案的

设计到整体效果图的确定，每一项工作他都要

亲临现场，逐一监控、核实、验证，力求达到

精益求精，万无一失。当时，为了把开水间和

清洗间建在一个合适的位置，他们先后推翻7个

设计方案，反复推敲更改。为了体现以人为本

的服务理念，他们精心设计了开放式的医护工

作站和输液接待台，反复论证其高度宽度、形

状样式和色泽材质，用心研究着一切细微之

处。儿童医院成立后，成为济宁乃至鲁西南地

区保障儿童健康的重要基地。

济宁市第一人民医院院长助理兼儿科主任苑修太———

守护孩子健康成长
从“苑叔叔”到“苑爷爷”
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